

# EL CRONISTA

SEMENARIO INDEPENDIENTE

OFICINA: 25 varas al ESTE de la Biblioteca Nacional

LA NUEVA AGENCIA DE EMILIO ALPIZAR Comisiones. Véase aviso.

AÑO I

San José, Costa Rica, lunes 7 de setiembre de 1908

NUM. 46

- CON EL NOMBRE DE -

## LA NUEVA AGENCIA

he vuelto á establecer en esta capital una casa que se ocupará de toda clase de comisiones, para lo cual cuento con empleados activos, honrados y expertos.

Los que me favorezcan con sus cuentas ó pagarés para el cobro judicial, no pensarán en papel sellado ú otros gastos, pues los pondré, rebajándolos á la conclusión del cobro.

Para otra clase de negocios judiciales, tengo contratado á un abogado honrado y competente.

Rotulación y circulación de tarjetas; mi directorio está á la vista y ejecuto la circulación obteniendo la firma del destinatario.

Me hago cargo de toda clase de funerales; para este trabajo dispongo de los servicios de una importante casa funeraria, de los de una jardinería afamada y los de una imprenta que trabaja á toda hora, sin cobrar extra. Arreglos de iglesia y de misa. Trabajo á toda hora del día y de la noche.

Trabajos en el Registro de la Propiedad  
Compra y venta de fincas; para la propaganda en este sentido tengo á mis órdenes un diario de gran circulación.

Compra y venta de muebles.  
Atenderé con especialidad los trabajos que me encarguen de pueblos y provincias, dando cualquier dato que se me solicite, mediante módica comisión.

Emilio Alpizar A.

## LINEA DE VAPORES



- DE LA UNITED FRUIT COMPANY -

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ, y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana directamente para Boston.

PASAJE DE IDA..... \$ 60 oro americano  
PASAJE DE IDA Y REGRESO..... 110 "

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan solo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA..... \$ 50 oro americano  
PASAJE DE IDA Y REGRESO..... 80 " "

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK,—Administrador.

## Línea Hamburguesa Americana

SERVICIO



Nuevo Itinerario para

ATLAS

Agosto, Stbre. y Octubre

"Siberia"..... 5 de Octubre	"Sarnia"..... 24 " "
"Prinz Joachim"..... 12 " "	"Prinz August Wilhelm"..... 31 Agosto
"Sarnia"..... 19 " "	"Siberia"..... 7 de Setbre.
"Prinz August Wilhelm"..... 26 Octubre	"Prinz Joachim"..... 14 " "
"Siberia"..... 10 de Agosto	"Sarnia"..... 21 " "
"Prinz Joachim"..... 17 " "	"Prinz August Wilhelm"..... 28 " "

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston

TODOS TIENEN MEDICO Y CAMARERA

—O PARA MÁS DETALLES DIRÍJANSE Á LA AGENCIA EN SAN JOSÉ Ó LIMÓN—

JOHN M. KEITH,—Agente General.

## ZAPATERIA de Higinio Carmona

CALZADO A LA MEDIDA Y AL GUSTO DEL CLIENTE

Tengo hormas francesas, americanas y españolas, distintos estilos

FRANCO DE PORTE A TODAS PARTES

San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central Sur, N° 50, frente á la BOTICA DEL COMERCIO

## En la renombrada carnicería CANOSSA

además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene buen surtido de artículos de salchichera de las más acreditadas fábricas italianas; y también fideos, frijoles, arroz, queso Parmesano, aceite extra y muchos otros artículos conservados en lata. Harina de maíz molida cada semana, con molino de piedra movido á vapor. Vino Mosceto Spumate, vino tinto (Barbera), Marsala extrafino muy recomendado para enfermos. Vermouth de la casa Martini & Rossi, de Turin. Ferroquina Bisleri, excelentísimo reconstituyente de la sangre. Fernet Branca Guindas superiores

Los precios son sin duda los más convenientes, tratamos de vender ganando sobre estos últimos artículos la purísima comisión.

Vendemos también una casa en Heredia, con solar grande, en la calle del Telégrafo.

JOSÉ M<sup>a</sup> BARRIONUEVO

MEDICO Y CIRUJANO.—DE LA FACULTAD DE LONDRES

— SAN JOSÉ, C. R. —

Detrás del Edificio Metálico

DRA. JADWISIA DE PICADO

—MÉDICA Y CIRUJANA—

De las 7 a. m. á las 11 a. m.—Oficina: Fuentes, 150 varas al Norte de la Estación del Tranvía, en San Pedro del Mojón

RICARDO KRIEBEL

—DENTISTA ALEMÁN—

Frente á don Federico Tinoco

DR. FEDERICO KRIEBEL

CIRUJANO DENTISTA

Frente á don Federico Tinoco

MARIA R. DE GONZALEZ

—OBSTÉTRICA—

Avenida 5<sup>a</sup> Oeste. Número 189.

Frente á la lechería de don Gordiano Fernández

NAPOLEÓN SANABRIA

—PASANTE DE ABOGADO—

Despacha en la oficina del Licenciado don Máximo Fernández

TIENDA DE NOVEDADES

—O DE O—

MANUEL ROMERO

NOVEDAD! —O— NOVEDAD!

SOBRETODOS PARA SEÑORAS

CORTES PARA VESTIDO

Todo de las últimas modas de París

LA CURRIDABATENSE

FÁBRICA DE ATAQUES

DE JOSE SANCHEZ R.

Servicio completo para funerales, los que se verificarán de acuerdo con las exigencias de la clientela. Ataques sencillos y charolados. Mesas artísticas, Candelabros de varias formas. Coronas y cartulinas al gusto del comprador.

AVISO Á TODOS MIS CLIENTES

que me encuentran de nuevo al frente de mis negocios de jardinería en el hermoso jardín de los altos de Cuesta de Moras. Es el lugar más pintoresco y tiene la más bella vista de todo San José. Estamos haciendo grandes reformas. El público encontrará en ésta:

FLORES DE TODAS CLASES  
ARBOLES Y ARBUSTOS  
ALMACIGO Y SEMILLAS FRESCAS  
TRABAJOS DE ARTE

Los precios son muy baratos y el servicio esmerado y al gusto del cliente, y lo más importante es que el mismo dueño atenderá á sus clientes como antes lo hacía.

Se habian siete de los principales idiomas.

ALFREDO ANDERSON

## ¡JUSTICIA!

Las multitudes claman, con voz llena de inmenso patriotismo; las multitudes gritan, con aliento poderoso, impregnado de ahogada rabia; las multitudes se agitan con violento empuje, y forcejean por deshacerse de las cadenas que los Césares ciñeron á sus manos; las multitudes levantan sus ojos, ahogados en lágrimas de dolor, y el cielo buscan con la mirada, implorando amargamente: ¡Justicia! ¡Justicia!

La tierra se extremece, el sol se muestra pálido, las nubes se tornan opacas, la humanidad llora... La tierra se extremece de ira, al ver el cuadro de dolor que en el ancho panorama del mundo se desarrolla; el sol se muestra pálido, avergonzado de contemplar la ingratitude de los hombres; las nubes se tornan opacas, al admirar la terrible vileza del alma de los miserables; la humanidad llora de angustia, al palpar la inicua traición de los despotas y tiranos.

¡Justicia! ¡Justicia! se escucha sin cesar, repitiendo todos los labios. ¡Justicia! dice la madre infeliz con el corazón despedazado por el sufrimiento. ¡Justicia! dice la joven esposa con suspiros brotados del alma. ¡Justicia! dice el mancebo con las venas hinchadas por la cólera y con los labios manchados con el rojo carmín del odio más profundo. ¡Justicia! dice el anciano, sin fuerzas casi... ¡Justicia! ¡Justicia! se escucha por doquier...

Los árboles se agitan convulsivamente, la brisa se desata huracanada, las aguas corren con estruendo inusitado, las flores doblan sus pétalos, la lluvia se desprende recia y estruendosa, el relámpago brilla, el trueno retumba, el rayo cae con estrépito: ruge la tempestad!

¡Ay de los Césares y traidores que atado tienen al pueblo, para martirizarlo y gozarse en su martirio! ¡Ay de los malvados y cómplices que ayudan

á los traidores y Césares á ejercer su tiranía en el alma inocente de las multitudes! ¡Ay de vosotros, inicuos y miserables!... La hora de la justicia está próxima á sonar en el reloj de los grandes acontecimientos, y el día vendrá, en que el pueblo, harto de tanto sufrir, rompa la coyunda que le tiene maniatado á la roca de los parias y serviles, y empujado por los anhelos de venganza que en su cerebro se agitan, haga rodar por tierra el cetro ignominioso de vuestro trono carcomido, escoltado por las armas de la fuerza y el poder.

¡No es posible, no, soportar tanto escarnio, no es posible libar por más tiempo, tanta amargura é ingratitud! Es necesario que el volcán estalle, y al toque del clarín, y al brillo de las ballonetes, y al estampido del cañón, el pueblo se disponga á vengar la afrenta inferida á su honra, y se lance á pelear en el campo de batalla, como buen hijo de la patria esclava, hasta vencer en la conquista de sus derechos violados y de su sacrosanta libertad!

¡Cuatro siglos de esclavitud acerba; cuatro siglos de colonaje injusto; cuatro siglos de estúpido vasallaje!... ¡Es mucha amargura ésta!... Si la esperanza que nuestra mente acariciaba se ha disuelto en el vacío como débil nube que el viento arrastra, no nos queda otro recurso que el recurso de la fuerza.

¡Polonia levanta su voz ante la arrogante magestad del imperio!  
Cuba se yergue altiva, frente á los opresores de la infame monarquía!

Transvaal abofetea el rostro de la corona británica!

Estados Unidos se rebela ante el caciquismo de los lores!  
Francia derriba de un golpe á las huestes de Luis XVI!

Suiza se independiza!  
Venezuela da el grito en América del Sur y su grito responde á aquel núcleo de pueblos esclavos que el Destino favoreció en la lucha y convirtió en naciones republicanas sin amos ni caciques extraños!...

Kosciusko en Polonia, Máximo Gómez en Cuba, Kruger en Transvaal, Washington en Estados Unidos, Camilo Desmoulins en Francia, Guillermo Tell en Suiza, Bolívar en América del Sur, y otros tantos hombres de dignidad y vergüenza, fueron el ejemplo; á su conjuero patriótico, las multitudes indignadas, asoxibran al orbe con heroismo digno de admiración.

¡Ah! ¿Y por qué nuestro pueblo algún día no imitó ese ejemplo hermoso y se lanzó también al campo á luchar por su anhelada libertad?

¡No faltan hombres, no; sobran brazos, sobra el valor!...

¡Lo que jamás ha resonado en nuestros montes y en nuestros llanos, es la voz de un alma de temple que lanzará el primer grito! El pueblo está ansioso de pelear; el pueblo está ansioso de ver algún día sus campos y sus aldeas tintas con la sangre negra de sus verdugos y la sangre roja de sus héroes!...

Pero ese día llegará. Si cuatro siglos se ha soportado el colonaje, si cuatro siglos hemos vivido como humildes parias, como tristes réprobos, no pasarán los restos de los siglos, siendo siempre manos varallos del primer mandarín que llega á nuestras playas hospitalarias. ¿Quiénes de nuestra sumisión son los culpables? No lo es el pueblo infeliz que nada puede sin el concurso de los grandes: son los grandes, que nunca se ocuparon de enseñar al pueblo las doctrinas hermosas del patriotismo; son los grandes, que jamás invitaron al pueblo á seguirlos con el machete en la mano, á través de las sierras, de los bosques, de las maniguas, á luchar como espartanos por la dignidad de la patria esclava. ¡Eses son los culpables! Ellos los patriotas, los políticos, los amos de arriba, que pudiendo hacer mucho, solo han hecho, soportar inicuos el vejamen, y repartirse el plato de lentejas con que el gobierno exótico les compró siempre la esclavitud del pueblo sufrido y encarcelado!...

En tanto los años corren, los siglos pasan, y las multitudes claman con voz ahogada en rabia, levantando sus ojos al azul firmamento, en demanda de su protección; y las madres, las esposas, los ancianos y los niños, gritan amargamente:

¡Justicia! ¡Justicia!

La hora de la Justicia llegará; el volcán estallará tremendo, la tempestad se desatará con embravecido acento é irritante furia; y ¡ay! de los Césares y de los cómplices que ejercen opresión sobre la mansedumbre del pueblo!... ¡Ay de la noche en que Sicilia empuñe el trabuco y jure venganza para el clarear del nuevo día!...

¡Ay de ese gran día en que el pueblo, ya harto de tanta infamia, rompa sus ligaduras, y rija como el león que agita su melena para saciar sus ansias infinitas!...

Entonces... entonces se escuchará un rumor de venganza, retumbando en los bosques y en los llanos, en el cielo y en la tierra y clamando: ¡Justicia! ¡Justicia!

Y la justicia surgirá, radiante y espléndida, iluminando los campos tintos en la sangre negra de los verdugos y en la sangre roja de los héroes; y entonces, el pueblo que cuatro siglos soportó el vasallaje injusto, se erguirá soberbio, y se transformará, por los medio de la fuerza, en un pueblo libre, sin amos extraños que le envilezcan y sin Césares que le esclavicen!...

Y el estandarte puro de nuestras halagüeñas esperanzas, flotará en los aires, como un ejemplo de nuestro civismo y dignidad; y todas las almas se llenarán de alegría y de todos los labios brotará el himno más dulce, himno del cielo que cantará las glorias de nuestra santa libertad y las delicias de nuestra justa redención.—MANUEL M<sup>a</sup> RAMÍREZ, Portorriqueño.—Por la reproducción Dolores Villalobos.

## El fuerte impuesto

sobre ganado flaco importado

Como en estos días se discutirá en el Congreso la supresión del impuesto al ganado flaco que se importe, no hemos de apoyar con nuestro silencio á los que sostienen la necesidad de mantener ese impuesto, porque así conviene á sus intereses.

No es gravando con fuertes derechos aduaneros como se logra acrecentar la producción nacional ya sea agrícola ó pecuaria.

Es preciso buscar medios más prácticos y eficaces de procurar que la producción aumente.

Varios años llevamos de soportar el sistema proteccionista y no hemos podido palpar los beneficios que sus defensores esperaban; al contrario, está bien demostrado que seguimos siendo tributarios del extranjero en casi todos los artículos de consumo popular cuyo impuesto encarece sobre manera la vida del proletario.

Desde el 20 del mes que corre el impuesto del ganado será de seis colones por cabeza. Hace, pues, seis años que se mantiene ese impuesto, y no vemos absolutamente progreso alguno en la industria pecuaria nacional.

Ese impuesto no hace otra cosa que establecer un privilegio para determinadas zonas de la República en beneficio de unos pocos y con grave perjuicio para la generalidad. Por otra parte, el referido impuesto que está destinado á la Sociedad de Agricultura, para que emplee la mitad en el fomento é introducción de ganado de buenas razas, no ha dado resultado alguno, pues es de todos conocido el desastre á que ha llegado la Sociedad. Y como ya se ha probado lo inútil de ella no nos parece justo y racional que se le continúe prestando apoyo sacrificando al pueblo para dotarla de fondos.

Es preciso que los señores diputados, estudien detenidamente este asunto y se acuerden de que el pueblo los ha enviado á ese recinto á defender sus intereses y no á establecer odiosos privilegios en favor de un corto número de capitalistas que no reparan en los medios de aumentar su fortuna á expensas del pueblo costarricense y amparados á leyes formuladas sin análisis y sin estudio de tenido y concienzudo.

El pueblo entero pide la supresión del impuesto sobre importación de ganado y es justo respetar su deseo y acatar su voluntad.

Los únicos empeñados en que continúe en vigencia ese gravamen, son los que tienen grandes haciendas de ganado, porque así podrán sacar mayores utilidades, desde luego que hay que pagar una suma considerable por cada res que se importe.

En el número próximo nos extenderemos más sobre este tema y contestaremos al señor diputado ganadero, Francisco Mayorga R., que no contento con la tribuna que tiene en el Congreso para defender su negocio, acude también á la Prensa á intentar demostrar con lógica *sui generis*, que el impuesto no encarece la carne ni perjudica al pueblo.

## Cañería de San José

Ya que parece resucitar de nuevo el asunto de cañería tantas veces traído por los Ayuntamientos al tapete de la discusión y otras tantas veces relegado al olvido, queremos hacer presente la conveniencia de ejecutar esa obra con materiales del país, hasta donde sea posible y sin perjuicio de su estabilidad y fortaleza.

Tenemos en el país ladrillo, arena y cal. Empleando estos materiales ese dinero queda en la nación y se distribuiría entre muchas personas que lo volverán por diferentes medios á la circulación. En la construcción del acueducto tendrán trabajo muchos obreros que hoy carecen de él por falta de construcciones.

La obra hecha así costaría menos, pues los tubos de hierro, debido á la gran demanda de este artículo, vendrían costando un exceso, saliendo fuera la mayor parte del dinero presupuestado para la obra.

Es natural, que siempre se habrán de necesitar tubos para colocarlos en ciertos lugares en donde la construcción del acueducto de mampostería podrá correr el riesgo de romperse con motivo de los fuertes temblores, pero ello significaría una gran disminución en el gasto y lo volvemos á repetir, en la emigración del dinero.

Se nos argüirá que la mampostería está expuesta, á causa de las conmociones sísmicas, á romperse, pero nosotros podemos asegurar que en los lugares planos, ese temor es infundado; ello podría suceder en las pendientes muy precipitadas ó en sitios en donde el acueducto tuviera que pasar por lomas, y para esos lugares sí pueden usarse tubos de hierro.

Además podemos citar obras de mampostería de esa clase en otros países, que tienen siglos de duración.

Creemos, que dadas las circunstancias especiales de penuria en que nos encontramos y dada la escasez de obras de importancia en que se ocupen los obreros, debe pensarse seriamente en resolver el problema que planteamos.

Si la obra se hiciese de piedra, conforme el modelo presentado á la Municipalidad, no hay duda que sería mejor, pero saldría sumamente cara y tardaría mucho tiempo, dada la relativa escasez de canteros.

De todos modos, llamamos la atención de los señores regidores hacia nuestras observaciones, ya que ellos han dado pruebas de interesarse, de veras, por los obreros costarricenses, tan dignos de consideración y de apoyo.—UN TRABAJADOR.

### INTERESES NACIONALES

#### POR SANTA ANA

La Empresa del Tranvía trata de obtener, por un plato de lentejas, los derechos que tiene ese cantón en la fuerza *matris*,—como dice el regidor Soto,—la cual quiere aprovechar en su beneficio, conformando á la Municipalidad con cualquier cosa.

Es bueno que los municipales no se dejen sorprender y que antes de ceder esa fuerza procuren obtener todas las ventajas posibles en favor del vecindario que representan.

En vez de solicitar auxilio de abogados, es bueno que consulten á ingenieros electricistas, que procuren poner al vecindario á salvo de accidentes que muy bien pueden presentarse y que es preciso prevenir á tiempo, obligando á la compañía á resarcirlos por medio de fuertes cláusulas para evitar lo que ha estado pasando.

El joven Teodoro Mangel podría prestarles servicios importantes en ese ramo, librando á Santa Ana de caer en las garras de una empresa que sólo busca su negocio.

En el próximo número nos extenderemos más sobre este asunto.

#### Seamos desapasionados

El agente principal de policía de Siquirres, don Federico Aymerich, ha sido víctima de ataques injustos, por su actitud como jefe de esa importante región. El argumento principal de sus enemigos, entre los que figuran muchos que aspiran á ese empleo, es de lo más ridículo. Se le acusa de "exigente" en el desempeño de sus funciones, porque no permite que algunos "cletistas" quebranten la ley, quienes según dicen, obtuvieron ciertas ofertas de unos jefes del nacionalismo.

Si ese es el motivo de la censura, frescos quedarán esos prójimos, traficantes en política, pues el señor Presidente de la República, va quitándose de la espalda esos chupadores, que por todas partes lo comprometen y comprometen el crédito del país.

Si ese es el motivo que aducen los descontentos, "El Cronista," que aplaude los buenos empleados, los que se ciñen al cumplimiento de sus atribuciones, sin importarle el color político de los que infrigen la ley, no tendrá sino frases de elogio para ese celoso empleado.

A última hora, sabemos triunfó la intriga encabzada por varios cletos.

## DE PUNTARENAS

Señor Editor de EL CRONISTA

Permítanos comunicarle nuestras impresiones, en un viaje de negocios que hicimos la semana pasada por el lado del Pacífico.

Llegamos á Orotina la víspera de la fiesta que preparaban para celebrar la inauguración del nuevo cantón. En ese día observamos como se pintaba la alegría en todos los semblantes y lo afanosos que aparecían los encargados para engalanar la villa que, cual una novia, en vísperas de tomar estado, elige sus mejores galas para adornarse y aparecer más seductora.

Orotina está llamada á ser una importante villa, porque el cantón posee magníficas y dilatadas llanuras de terrenos propios para la agricultura y para la industria pecuaria.

Después de una fatigosa jornada llegamos á Esparta, en donde tomamos el tren para Puntarenas. A la seis de la tarde ya teníamos á la vista el bellissimo Golfo de Nicoya. ¡Qué espectáculo más imponente se presentaba á nuestros ojos! Era una de esas hermosas tardes de invierno. Diversos jirones de nubes descendían lentamente hacia la península de Nicoya, á manera de escuadrones de Genios que, en caprichosos giros, tomaban formas admirablemente matizadas por la multicolora paleta del astro rey al hundirse en el ocaso. ¡Oh! con qué deleite contemplábamos aquella escena de la naturaleza; aquellos cambiantes de luz con todas las combinaciones que del Iris hace la Maga de la tarde! ¡Qué bello aparecía el litoral notándose el claro-oscuro de sus islas y ensenadas por el poniente, y por el levante, las azuladas montañas, destacándose, como un jirón de plateada cinta, el salto de Tárcoles.

Entramos en la ciudad. El aspecto es en general risueño, pero nos llamó la atención la pobreza de sus edificios: no hay uno sólo que pudiera llamarse medianamente elegante.

Estuvimos en los baños municipales que en el verano pasado era el único atractivo del puerto, pero hoy están solitarios y senotan muchas deficiencias. Necesita un enrejado de rieles que proteja permanentemente el tejido de maya para los baños de natación. Necesitan un salón de recreo con bastantes sillas y mesitas. Un piano haría las delicias de los que saben tocar, y, hasta una cocina sería conveniente que hubiera para dar cenas. La persona encargada de los baños nos manifestó que está gestionando con la corporación municipal para llevar á cabo varias reformas en el edificio. Ojalá que la progresista municipalidad de aquel puerto, haga todo eso antes de la próxima temporada de verano, que será un atractivo para todos los visitantes del interior.

Como ya consideramos como un hecho la continuación del Ferrocarril terminando en Puntarenas, creemos que los propietarios pudientes de aquel puerto, se decidirán á hacer algunas buenas construcciones que le den otro aspecto á lo que con justicia se llama "La Perla del Pacífico."

LUDOVICO PÍO

### UN PIANO MORBOSO

En días pasados don Mariano Tovar, en uno de sus *socio-morbales* ó *morbos-sociales*, dijo enfáticamente que la administración pasada, ó sea la del millón de marras, ó para más señas, la de los ciento veinte mil colones de Río Janeiro, ó para decir claro, la del perverso y mal recordado jesuita Esquivel, de infausta memoria, no estuvo *morbosa* en cuanto al manejo de las cosas públicas, se refiere, haciéndolo aparecer, en consecuencia, inmaculado, y más púdico que una vestal.

Como nosotros no estamos muy empapados de los intrugulis gubernativos de aquel Rosas tico, y si tenemos algunos informes *morbosos*,—y puede que estemos equivocados,—queremos que el señor Tovar nos dijera,—si lo sabe,—á donde fué á parar un magnífico piano que por cuenta del Estado, se trajo para la casa presidencial y que costó á la nación nada menos que *dos mil colones*.

Cuando contesten á estas preguntas, formularemos otras.

¡Emergit depressa veritas!—A. IBARRA.

### A quince días vista

Estamos en pleno estado de economías. Ya en la imprenta nacional fueron despedidos ocho tipógrafos y el repartidor de

"La Gaceta." Es claro, la cuerda se rompe por lo más delgado y habían de ser los obreros los que han de pagar los platos rotos; porque los empleados de lujo deben quedar para lujo, y para que saquen del erario con qué sostener el de sus familias.

Y vayan ustedes á componer el mundo con artículos de periódico, cuando lo que conviene es... resignarse y "llorar como mujeres lo que no supimos defender como hombres."

Lo que nos costará un Tratado de paz.

Según el artículo V del Tratado de paz y amistad, los gobiernos de las cinco repúblicas se obligan á acreditar ante cada una de las otras una legación permanente, con el fin de cultivar las relaciones entre los Estados.

Ese cultivo de relaciones nos costará la bicoca de unos setenta y cinco mil colones anuales. Como se ve, habrá que despedir á muchos obreros todavía para que alcance con qué sostener esas innecesarias legaciones. Y considerar que con esos ₡75.000 se podrían arreglar unos cien kilómetros de carreteras que tanta falta nos hacen. Pero ¿quién ha de pensar en eso ahora que se ha resuelto ó está en vías de resolverse el problema de la navegación aérea? Con unos cuantos aeroplanos, la cosa está arreglada, y ¡adiós malos caminos!

Lo peor de todo es que ya Honduras y El Salvador han recogido la cosecha de escauitivo de que nos habla el artículo V.—Ahora esperemos la nuestra. Es posible que no tardaremos en recoger el fruto.

El congreso creyó haber hallado la manera de atar las manos al Ejecutivo para que no hiciera gastos fuera de presupuesto.

Pero, como donde las dan las toman, don Cleto más listo que Cardona, se ha ingeniado el medio de hacer dinero y no dudamos que sabrá también disponer de él á su antojo, sin que los diputados seudo opositores osen decirle *tus ni mus*.

Y al efecto, más de 35 soldados han estado desocupando la casa de moneda, la cual, según noticias, será puesta á la venta. El valor no bajará de ₡50.000, y además, se prepara el gobierno á vender otras propiedades de la nación.

La cuestión es hacer dinero á fin de satisfacer la demanda de los amigos que ansiosos del progreso de sus caudales, repiten á cada rato sus buenos servicios políticos y exigen la remuneración consiguiente.

Ya ven, pues, como don Cleto sabe eludir las mociones estrujantes, sin mucho esfuerzo.

Por ahí han salido algunos escritores tratando de ensuciar la límpida corriente á fin de pescar algo; pero nada que pescan, porque por más lodo que tiren la cristalina fuente no se enturbia y sigue su curso hasta llegar á su destino serena y tranquila.

Aun queda tiempo todavía, muchachos, no agoten sus energías, ya las habrán de menester y entonces... será tiempo.

Por ahora, hay que buscar otra fuente donde apagar la insaciable sed del público lector.

Ya se iba olvidando el público del asunto timbres y leña, pero un nuevo desfalco en el Banco Anglo, tornó á remover la curiosidad y á manter en actividad las mil lenguas que necesitan de que murmurar.

De esta vez la justicia ha sido inflexible: se trata de dos jóvenes modestos y buenos y era preciso inquirir si eran culpables.

No ha habido misericordia con ellos. Por fortuna, es vox populi de están libres, y que todo quedará en las tinieblas, saliendo ellos completamente ilesos. Ello nos alegra, por ellos y por sus honorables familias, si son humildes, si pueden ostentar el blasón de la honradez, único que hoy vale.

Nosotros, oímos por ahí el sordo rumor, de que varios certificados de plata de á dos colones han circulado y que el negocio de tierras baldías es muy ruinoso para la Nación. Al ver tanto desfalco y tanto enigma, nos preguntamos. ¿Quién será ese hábil desfalcador tan semejante á Jack, el destripador á quien no logró echar el guante la experta policía de Londres? Porque á la verdad, muy hábil debe ser cuando no ha dejado rastro... y sigue en su camino de fechoría en fechoría.

La empresa tranvillera va ganando terreno; en cada proyecto que presenta al Ayuntamiento, obtiene una buena parte de lo que pretende respecto de su propósito de no ejecutar la doblevia.

Lo más raro es que ha conseguido dominar al más altivo de los municipales, que antes era gran defensor de los intereses del cantón y hoy es el acérrimo partidario de la compañía tranvillera.

En las sesiones en que se ha tratado el asunto, ha agotado todos los recursos de su poderosa dialéctica en favor de la empresa, declarando que los periódicos que se han atrevido a analizar el contrato y a hacer palpar los inconvenientes que tiene para el cantón no saben lo que traen entre manos.

En verdad, que teniendo, como tiene la empresa, el apoyo del regidor Soto, no necesita enviar su abogado; con él basta y sobra.

Dentro de poco será la Municipalidad la que tendrá que pagar multa a la Compañía y la que cargue con la responsabilidad de sus continuos abusos y desaciertos.

Oh! los patriotas! ¡Oh! los mártires!

**PARA EVITARSE MOLESTIAS.**—Necesita Ud una, dos, ó más carretadas de arena ó piedra? Fácilmente puede obtenerlas. Encárguelas en el establecimiento comercial de don Pedro Hurtado, situado 200 varas al sur de la Catedral.

## DE PURISCAL

Señor Editor de EL CRONISTA

Allá va mi segunda correspondencia. Huelgan comentarios....

El domingo 23 del corriente, después del cierre de establecimientos, hubo una reunión de hombres en el alto de la casa que está en la esquina de la plaza. El que después se llamó presidente, dijo: Señores: el objeto de esta reunión es el de formar una liga patriótica (¿) que bautizaremos con el brillante nombre de "Liga Puriscaleña," dentro de cuyo seno cabrán todos los hombres de buena voluntad y amantes de su pueblo. El objeto primordial de la liga es (apretar la pierna) el de unirnos en lazo estrecho de patriotismo social y político para hacerle frente, cuando el caso llegue, a aquellos bandos políticos que se disputen la Presidencia de la República, que no nos ofrezcan nada; salvo el caso que por escrito y firmado del puño y letra del candidato proponente, obtengamos lo que deseamos, (dinero, empleos, gangas, etc.) De no ser así, catataremos como los marinos, "a la capa," bortejando, hasta que el viento de alguno de ellos haga amainar velas. Ahí tienen ustedes, dijo, la gran Liga Guanacasteca y la Espartana que se han impuesto al Gobierno en varias épocas y que es la que rige los destinos del pueblo, y que cuenta con su compacto colegio electoral. ¿Hay acaso algo más grande....?

Es entendido, señores que los miembros que componemos esta liga (Cañamo, Cuero, Burío, Cabulla, Mastate, etc.) "no podemos dar voto si no es al que la liga (apriete) diga ó acuerde...."

Se "enredaron" los partidos republicano, republicano independiente, partido del pueblo y nacional! ya tendrán con quien entenderse para "cacharse" el "colegio electoral" de Puriscal....

Y mientras la Prensa toda está "trinando" contra esos prematuros "consiliábulos" políticos, el talento de los "zánganos".... de la colmena, espanta las abejas y destruye el panal.

Organizaron directiva presidida por el "aspirante" a TATA de la Patria, quien aún no conoce el adagio: "Pastelero a tus pasteles."—CONCHO.

## Leyendo los periódicos

Señor Redactor de EL CRONISTA

Leyendo los periódicos, nos hemos quedado estupefactos al leer, ya un desfalco en la Fábrica Nacional de Licores, ya otro en los timbres y por último otro desfalco con las demás especies fiscales; en una palabra, el Fisco en completa bancarrota, y según se ve, las cosas no han tocado a su fin, y el hilo no ha llegado aún a su terminación; esto ya hace pensar mucho al país en general. Parece mentira que en Costa Rica no se hayan conocido todavía a los hombres de honor para colocarlos en esos delicados puestos. ¿Qué no hay hombres que por su acrisolada honradez sean merecedores de tales destinos? Si los hay: pero éstos talvez ó no los han conocido ó no son de la aceptación del Gobierno.

En caso tan propicio como el presente, tratándose de las dificultades tan críticas que atraviesa el país, es digno consignar una nota a la persona del ilustre y pundonoroso caballero honrado don Tobías Zúñiga Castro, cuando por espacio de 28 años desempeñó como primer cajero del Banco de Costa Rica, sin dejar una pequeña huella de deshonra en el cumplimiento de su cargo y por consiguiente, una mancha por pequeña que fuera, no empañó hoy la carrera de su delicado puesto.

El señor Zúñiga Castro, se labó sus manos y las enjugó con tanta delicadeza, que no fué posible que se enlodadura de la miel, a pesar de manejarla por tanto tiempo con tan marcada honradez.

No decimos por esto, que el señor Zúñiga Castro, sea el único en este país, pero sí podemos decir, hojeando la historia a través de los tiempos y en las actuales circunstancias, es el señor Zúñiga Castro, uno de los que figuran en primera línea. Por esto nos complacemos en darle un voto a su acrisolada honradez, y aunque tarde, darle las más sinceras gracias y felicitarlo calurosamente.

MIGUEL VARGAS

Desamparados, 29 de agosto de 1908

(CAMPO PAGADO)

## San Rafael de Cartago

Agosto 27.—Se susurra que don Avelino Ramírez del pueblo de Cot, quiere comprar casa en San Rafael para domiciliarse en ese distrito y tomar las riendas de la nueva Jefatura. Qué curioso. ¿Sueña despierto? La antigua jefatura no sólo quita la caspa, sino que también destruye los malos pensamientos, utilízela, señor.—CACIQUE.

## Un cirineo

"La Prensa Libre" del viernes último trae un artículo en que se hace aparecer a Gerardo Matamoros como el único intelectual de la clase obrera y como redentor de ella. No me extraña el elogio por ser su autor un protegido de Matamoros, pues por hacer rodillos de imprenta particulares y correr la manípula para hacer andar el motor, gana \$100.00 mensuales.

Voy al grano. No recuerda el articulista la triste historia de Matamoros?

Pues si no la recuerda él yo sí.

Matamoros fué quien en la lucha política en que se inició la famosa transacción puso a los pies de la candidatura de Esquivel—de sombríos recuerdos—a la clase obrera, para en hombros de ella, ocupar la posición que hoy ocupa. Pero el despertar de los obreros, de los que ganamos el pan con el sudor de la frente, hoy es otro, y por eso Matamoros será borrado de la lista de los que nos sacrificamos para no tener que merodear.

Matamoros fué quien pretendió anular la elección de diputado recaída en don Gregorio Martín, por cuanto él no fué favorecido con esa elección.

El articulista de "La Prensa Libre" ó está muy apasionado de su amo, ó no sabe lo que firmó, ó ha sido exigido ó violentado por Matamoros.

Cuando Matamoros encarriló por el camino escabroso de la política a la clase obrera, ¿qué se proponía? Mucho. Llegar a la diputación ó a figurar en la curul del Estado.

Pero Esquivel, tanto a él como a la Liga de Obreros le volvió la espalda.

Es, señor articulista, el intelectual de ellos, el hombre puro que se ha levantado por sus propios esfuerzos.

¿Es Gerardo Matamoros, amigo de los obreros cuando saca del taller, que no le pertenece, a hombres honrados que necesitan de su trabajo y acosa ó busca los medios para que se retiren otros, y deja a su hijo, niño de escuela, ganando \$30 poco más ó menos a la semana, y a un pariente como carpintero, etc etc?

¿Es el amigo de los obreros? —

Para terminar, insto a los miembros de la extinguida Sociedad de Artes y Oficios, a que respondan de la conducta de Matamoros con respecto a los obreros.

EMILIO SOLÍS R.

(Hay más firmas que acuerpan este escrito.)

## NOTAS DE CARTAGO

Don Manuel Fonseca, vecino de la puebla, anciano de 70 años é impedido para trabajar, se presentó solicitando una pensión para ayudarse a pasar los últimos años de su vida, pues quedó casi inútil de las piernas desde que asistió a la campaña de 1856.

La persona que le hizo el primer escrito le advirtió que le ganaba la primera mensualidad que recibiera ó sean quince colones. Con mil dificultades consiguió el señor Fonseca con qué comprar el papel sellado, é hizo más: ayudado por una buena persona, dispuso viaje a San José, para hablar con el señor Presidente de la República, quien lo recibió con muchas atenciones, (naturalmente don Cleto sabe cuanto valen esos hombres) y después de oírlo, le prometió, que sin duda alguna, conseguía su pensión.

Esta es la hora que no se sabe donde está la información levantada por el Comandante de esta plaza y mientras tanto el infeliz soldado del 56, muriéndose de necesidad.

Se hace necesario que el Gobierno estimule a estos valientes hombres, antes que lleguen a extinguirse.

—Se asegura que nuestra banda irá a Limón a tocar durante las fiestas. Si es así, la municipalidad debe cuidar de preparar comida para la banda y no las porquerías que les sirvieron la última vez que ellos fueron, pues casi todos llegaron enfermos a sus casas.

—Señores municipales:—¿Son ustedes los que autorizan al administrador de la compañía de luz eléctrica, para que deje sin luz por 4 ó 5 noches a un vecindario, sólo por que la compañía haga dinero? Dos lámparas estuvieron apagadas durante los días de las fiestas: la que está frente a la casa de don Santana en la calle de los estanques y la que está atrás del cuartel. Es necesario tomar en cuenta que los vecinos de esos focos PAGAN y que es un abuso de la compañía dejarlos sin luz y cobrarles en la tesorería el trimestre completo.

—El parque central es un lugar público a donde todo el mundo, sin distinción, puede entrar. En el próximo número censurará un orden estúpida que la policía tenía en las noches de retreta.—Dolores Fuertes de Cabezas.

**Permanente.** El Cronista no publicará desahogos personales y críticas hientes. Los que para estos asuntos quieran ocupar sus columnas tendrán que pagar dando su firma responsable, pues son muchas las acusaciones que tenemos entabladas y mucho el tiempo perdido. Este periódico no tiene compromisos con nadie y si las personas ofendidas desean defenderse, tienen el periódico a su disposición.

## "El Grito del Pueblo"

Hemos tenido el gusto de recibir la visita del semanario que se titula "El Grito del Pueblo." Desémosle larga vida y mucho éxito en sus labores.

Sin espacio en este momento para hacerle algunas referencias, nos abstenemos de decirle algo sobre su artículo del número 2 titulado "No somos civilistas."

Según rumores, el colega abogará por una personalidad prominente de la Corte de Cartago que ha tiempos, desde un ministerio hizo trabajos de zapa en aquella comarca.

**D**OS propiedades, con puntos comerciales conocidos y en magníficos lugares de esta ciudad, vende LA NUEVA AGENCIA de Emilio Alpizar. Producen buen interés.

## De Desamparados

Señor Editor de EL CRONISTA

El domingo 23 del pasado entre nueve y diez de la noche, la autoridad de esta villa le decomisó al señor Pedro Rojas, vecino de San Antonio, de este cantón, un puñal de dos filos y un revólver y habiendo sido citado para que se presentara otro día a las ocho de la mañana ante la agencia de policía, para levantar la correspondiente información, el secretario de esta Jefatura habló y dijo que como persona honrada que era el señor Rojas, era una injusticia quitarle la multa por las armas decomisadas, é hizo, además, q' le devolvieran el revólver y lo pusieran en libertad. Llamo la atención de quien corresponda para que no se burle la ley.

—Por qué el señor don Nicanor Garbanzo, miembro municipal de este cantón ha mandado derribar varios árboles que se encontraban a orillas del río Damas, que pasa por su propiedad, y que él conocedor de la ley, ha tratado de burlarse de ella? ¿Será por ser municipal que no se le aplica la ley?

¿Por qué al señor Cipriano Bermúdez, por un árbol que mandó quitar de la orilla del río, lo multó con veinticinco colones el señor jefe político, y con la señora Cruz Amador, vecina de San Francisco, hizo lo mismo? ¿Será que el jefe político tiene especiales garantías para pasar por encima de la ley? La ley debe cumplirse por parejo. Llamamos la atención de quien corresponda para que se corte el mal.

—Extraño parece que el señor jefe político, entendido del peligro a que se han expuesto varios de los pasajeros que transitan por la calle que queda a 300 varas de la plaza, no se haya preocupado por la composición de la misma, de donde se han sacado animales que se han pegado; lo mismo ha sucedido con algunas personas.—Desamparados, 29 de agosto de 1908.—CURIOSO.

**Q**UIEN tenga en venta un regular BILLAR, puede avisarlo a EMILIO ALPÍZAR, en LA NUEVA AGENCIA.

## CAMPO NEUTRAL

Rasgos biográficos de la primera autoidad del pueblo de Cot.

Enemistades con don Manuel Molina, importante vecino del pueblo y partidario incondicional del señor González Víquez. Principal negocio de la autoridad del pueblo Monopolio como comerciante. Se hace de la vista gorda. Escrito de vecinos elevado al señor Presidente de la República. Arbitrario para aplicar la ley.

La enemistad con la familia Molina proviene desde que el señor Ramírez se hubo aprovechado de los favores que su íntimo amigo le prodigara; el último que recibió del señor Molina, cuando éste era el Agente Principal de Policía, fué el haberlo librado de una larga prisión en la cárcel de Cartago por una herida de consideración inferida en la persona de un honrado carpintero. El señor Molina hubo de servirle de fiador, dada la buena amistad que los ligaba, obligándose Ramírez a satisfacer los gastos que fueron precisos para la completa curación del herido. Así pasaron las cosas sin que hasta entonces hubiera motivo de disgusto entre don Manuel y Ramírez.

Luego que el herido hubo sanado, ocurriósele a Ramírez exigirle los gastos de su curación; acto continuo el carpintero puso en conocimiento del señor Molina lo que Ramírez indebidamente le exigía. Este proceder de Ramírez indignó a Molina, quien dejando a un lado la amistad, quiso ser justiciero en el asunto haciendo que la causa pendiente contra Avelino se siguiera. Pero el dinero puede más que todo y cuando el caso lo exigía, el carpintero quizás bien remunerado, declaró no ser culpable el señor Ramírez de la herida que pocos días antes recibiera. Con este incidente concluyó la causa contra Ramírez y la amistad entre éste y el señor Molina.

Después de esto han sucedido en este pueblo una serie de acontecimientos verdaderamente escandalosos de los cuales enteraré al lector, sino de todos, por ser tarea demasiado larga, siquiera de unos cuantos.

El señor Ramírez, como casi todos

lo saben, cuenta con un regular capital y su principal negocio es dar dinero al interés, consiguiendo de esta manera que la mayor parte de sus deudores le sirvan en caso necesario de instrumento ciego para declarar en su favor cuando se propone hacerle daño a alguno de sus enemigos.

(Continuará)

## GACETILLAS

EL VIERNES en la tarde llegó a esta ciudad el inteligente periodista don Juan de Dios Matus, Redactor del Pacífico.

"El Cronista" se complace en saludarlo deseándole grata permanencia al lado de sus parientes y amigos.

EN LA CASA DE SALUD fué operado por los hábiles cirujanos Toledo López y Uribe, con éxito notable el general don Salvador Toledo, una de las más importantes figuras centroamericanas. Deseamos que restablezca pronto el caudillo guatemalteco.

AL HOGAR, recientemente formado por el caballero limonense don Federico Gólicher le deseamos dicha perpetua.

EL vecindario de Aserri ha recibido muy bien al apreciable y competente médico don Benigno D. Tamayo. Bien merece esas muestras de cariño el caritativo Doctor.

EL PARTO DE LOS MONTES.—En Alajuela, después de que no ha quedado persona que no sacaron como candidato a la gobernación, y entre los cuales los había bastante dignos de ocupar ese puesto, salieron chasqueados, pues resultó el parto de los montes con el nombramiento de don Ramón Licurgo que tiene el mérito de haber sitiado a Alajuela durante las elecciones.

NUEVO GOBERNADOR.—La ocasión que se ofrece para nombrar otro gobernador de San José ha sido motivo para que alguien, que sin duda tiene interés haya emprendido campaña contra el señor don Moisés Morales, como candidato al puesto. Nosotros que conocemos personalmente al señor Morales y hemos observado su conducta como hombre público, creemos que es el llamado a ocupar el puesto, que en justicia merece. ¿Por qué ha de venir uno a quien el señor Morales tenga que enseñarle el camino, como ha sucedido con tantos otros, que la única novedad con que han iniciado su gobierno es con la destrucción de perros? Hágase justicia y nómbrese al señor Morales.—M.

Hecho de sangre.—Ayer, como a las 10 a. m., hirió José Sánchez a José Mora, frente al correo. La herida es de gravedad.

## Lotería del Asilo Chapuí

SORTEO DEL 6 DE SEPTIEMBRE DE 1908.

PREMIO MAYOR

Nº 07,114 con \$ 10,000

Con \$ 2.000: 6177—Con \$ 1.000: 9689

Con \$ 200:

6213 — 7641 — 11427 — 13833

Con \$ 100:

1496—11945—14123—14722—14823

Con \$ 40:

82 3891 6424 9192 13134

257 4446 6521 9785 13510

923 5068 8074 10787 13912

1566 6210 9065 11657 14945

Con \$ 50:

10 aproximaciones al premio mayor

[5 anteriores y 5 posteriores.]

Con \$ 20:

Los billetes terminados en la cifra 14

Con \$ 5:

Todos los billetes terminados en 4

## CABLES DEL DOMINGO

París, 5.—Aunque el tono de los diarios continúa excitando al comentar la situación de Marruecos, en los círculos oficiales no se cree que la actitud de Alemania provoque grave incidente internacional. Francia confía que ninguna potencia procederá según lo aconseja Alemania reconociendo a Hafid precipitadamente sin esperar a que este haya aceptado dar garantías que le pedirán Francia y España.

Berlín 5.—Diarios dicen que acción Alemania limitase a aconsejar a firmantes acta Algeciras que es llegado el momento de reconocer a Muley Hafid. Círculos oficiales muestran sorprendidos de la agitación de los diarios franceses é ingleses como, como si la actitud de Alemania no cuadrara a las prerrogativas franco-inglesas. Los diarios insisten en que Muley Hafid ha informado repetidamente a las potencias que atacaría plenamente el acta de Algeciras é indudablemente repetirá la promesa si fuere necesario que lo hiciera antes que se le reconociera. Hafid y sus gobernados no reconocieron los derechos de las personas bajo la protección alemana, en consecuencia, fué preciso el envío de Vassel a Fez para el arreglo de esas dificultades.

# La voz de los Pueblos

## DE SAN RAFAEL

—Que ciertos empleados públicos se ocupen de ganarse las simpatías del bello sexo hablándoles de amor libre.

—Siguen notitas agri-dulces:

—Porqué será que el señor Lizano, siendo persona tan delicada no se ha propuesto averiguar nada de lo que por la prensa se le ha dicho.

—Porqué será que un hombre que no tiene imposibles, como él mismo lo ha dicho, para colocarse á su satisfacción en cualquier pueblo, se exponga en éste al criterio público y permita se le trate de....

—Porqué sería que después que lo vimos despedirse de sus amigos (que son muy pocos) y salir de aquí llevándose su maletita, queriendo darnos á conocer con eso que tiene bastante amor propio para no dejarse impropiar de sus enemigos, vuelve á llegar por acá con el carácter de Jefe Político otra vez.

En resumen: queremos saber porqué el señor Presidente, en vista de los cargos que se le hacían al señor Lizano, nombra á un señor Chávez para Jefe Político de aquí y no habiendo aceptado no encontrara otro que poder nombrar.

—Que el policía Vicente Hernández dijera: "Ya no salió nada en *El Cronista*, ya no saldrá más, los tengo atemorizados."

**Dr. Francisco E. Fonseca**

---MEDICO---

De la Facultad de Leipzig (Alemania.)

—ENFERMEDADES VENÉREAS—

Despacha en la Botica del Comercio

Horas de consulta: de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

## El cantón "Parrita"

El caballo de batalla de los marquetones—entre ellos dos muncípes—es de que no puede formarse este nuevo cantón, porque Santa María no tiene entradas suficientes para sufragar los gastos que demanda una nueva administración municipal.

Errados andan los dos muncípes y los marquetones enemigos de esta idea y vamos á probarlo.

De un informe dado por el Tesorero municipal de Tarrazú tomamos los datos siguientes:

Entradas del año pasado.

Santa María ₡ 1.294,04  
San Marcos " 1.059 52

Diferencia ₡ 234,52

Entradas de pasado semestre:

Santa María ₡ 694,75  
San Marcos " 440,15

Diferencia ₡ 254,60

Como verán los lectores, las *diferencias* son á favor de Santa María, y del último semestre (₡694,75) obtenemos un promedio mensual de.... ₡115,79 y el de San Marcos da.... ₡73,35

Siendo los gastos generales de Tarrazú actualmente de ₡87,00 mensuales, bien le sobran á Santa María ₡28,79 haciendo solo este gasto.

No hay peor ciego que el que no quiere ver. Por eso suplicamos al Supremo Congreso el estudio de estos datos, para que nos haga justicia.—Un *mariqueño*.—Santa María, 31 de agosto de 1908.

## NOVIOS

queréis hacer magníficos regalos? La RELOJERÍA de A. CHAPATE ha recibido un sin número de objetos finos y de buena presentación que venderá á todo precio. Relojes de las mejores fábricas. Se garantizan.—50 varas al sur de la Iglesia del Carmen.

**FRANCISCO ALPIZAR A.**

— AGRIMENSOR PÚBLICO —

Ordenes en San José en la Avenida 12 O. N° 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

**NUEVAS GANGAS.**—En la pintoresca población de Tres Ríos y cerca de la estación del ferrocarril se vende una elegante casa, hecha expreso para veranear. Tiene excelente agua de cañería y otras muchas comodidades.—LA NUEVA AGENCIA de Emilio Alpizar informará.

**LIBRERÍA ALAJUELENSE**  
— DE —  
**CARLOS CALVO FERNÁNDEZ**  
Centro general de suscripciones  
PAPELERÍA—CIGARRERÍA  
Agencia de la afamada IMPRENTA ALSINA.—Sucursal de la sociedad librera FONT Y COMPANÍA.  
Apartado 28  
Dirección telegráfica: LIBRERIA  
Alajuela, Costa Rica.

AGENCIAS

COMISIONES

# Empresa de Transportes



Cuenta con carretas y carretones suficientes para transportar mercaderías de la Aladuna á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

## EN HEREDIA

Se vende una casa situada 50 varas al norte de la casa de correos.

Un lote, una manzana próximamente, situado 100 varas al Este de la estación del ferrocarril. Una barbería situada en la esquina diagonal á la tienda de don Pedro Dobles.

La Nueva Agencia de Emilio Alpizar, en San José, dará informes.

## NUEVA TIENDA DE CALZADO

— SEÑORES CUENTES: —

Me he establecido nuevamente en esta capital, á 50 varas al Oeste de la Botica de LA VIOLETA frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central, Oeste.—En mi sucursal de Limón situada al lado de la BOTICA INTERNACIONAL, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Ordénes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia.

## MOSAICOS

LOS MEJORES Y LOS MAS BARATOS SON LOS DE LA

**Fábrica de José Ma. Castillo**

¡OJO! ¡MUCHO OJO!

No es pagando más caro como se obtiene el mejor artículo y así lo ha comprendido el público al favorecer preferentemente esta Empresa, la cual es la que *más fabrica y más vende*, pues se contenta con *ganar poco y vender mucho*.—Antes de comprar en otra parte, se suplica visitar esta Fábrica, situada 50 varas al Noreste del Mercado.—Gran variedad de dibujos y combinaciones. Especialidad en *pedrin para aceras*. Para los clientes en Limón tenemos una rebaja del 25 % en los fletes.—Para precios, condiciones y colocación, entenderse con el ingeniero LESMES S. JIMÉNEZ

## ¡Oiga usted, amigo!

### VENDENSE

Lotes situados en San Francisco de Mata Redonda por abonos mensuales.  
Uno magnífico á 200 varas de la estación del ferrocarril al Pacífico, este es una ganga.  
Un lote pequeño situado á 500 varas al sur del Teatro Variedades.  
Una finca magnífica de 70 manzanas, donde hay instalada una lechería, con dos cañaverales, casa para peones, magnífico clima y excelente agua. Dista de esta capital hora y media y está situada entre San Pedro del Mojón y Tres Ríos.  
Una casa regular situada á 100 varas al Sur de la iglesia de la Merced, produce muy buena renta.  
Varias casitas (que forman una finca) situadas á 350 varas al Este de la Biblioteca Nacional, en uno de los puntos más higiénicos de San José. Da buena renta.  
Una preciosa finca con casa montada á la última, propia para una familia numerosa, con agua de cañería. Está en las puertas de esta capital, pues se encuentra situada á 709 varas de la Dolorosa. Tiene 4 manzanas para cultivo y abundante agua para riego.  
Se vende ó se cambia una propiedad situada á 15 minutos de la iglesia de San Pedro. La casa que fué construída para veranear, tiene muchas comodidades.  
Estas fincas las tiene en comisión la **NUEVA AGENCIA DE EMILIO ALPIZAR**  
Oficina: 25 varas al este de la Biblioteca Nacional, San José.  
Esta Agencia no cobra comisión adelantada, sino cuando se haga el negocio.  
Se encarga de la compra y venta de fincas en San José y provincias



## EN ALAJUELA

En San asidro de Alajuela camino de Sarapiquí se vende una finca próximamente de 130 ó 150 manzanas. Tiene un buen aserradero, casa de habitación, con todas las comodidades para una familia decente. Cuenta con magnífica agua de cañería, 20 manzanas de cafetal en producción, montaña y potreros. Se vende parte al contado y el resto á plazos ó se cambia por propiedades en esta ciudad. La Agencia de Emilio Alpizar en San José dará todos los informes. Es una ganga que conviene aprovechar.

## La Funeraria Pedro Márquez

EMPRESA DE FUNERALES Y CARRUAJES

50 VARAS AL NORTE DEL TELÉGRAFO. — TELÉFONO 31

La más antigua, acreditada, barata é indudablemente la mejor. Gran surtido de lujosas cajas mortuorias de los últimos estilos de Europa y Estados Unidos, cajas de hierro y zinc, cajas para restos y ataúdes de toda clase. Servicios inmejorables de ELEGANTES Y ARTÍSTICOS CATAFALCOS

El regio coche fúnebre de 1° del público y considerado como ta con el mejor coche de 2° Se coronas. Sus coches LANDOS gantes y suaves para paseos, micios son sumamente económicos, sa. Se atienden órdenes á cual-



recientemente puesto al servicio el mejor del país. También cuenhace cargo de las invitaciones y y VICTORIAS son los más eletrimonios, bautizos, etc. Los prettratando directamente con la caquiera hora de la noche.

## La Josefina

GRAN PANADERIA

--- DE ---

ALBERTO ODIO

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con materias primas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor, á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

## LA TEMPESTAD

ESTABLECIMIENTO

— DE —

DE M. ARMIJO Y C°

LICORES Y ABARROTÉS

Conocido en toda la capital por la pureza de los artículos y la baratura de ellos

Importaciones directas—Descuentos razonables

200 varas al Sur del Palacio de Justicia

## CASA DE SALUD

SERVICIO ESPECIAL en asistencia de enfermos

Del Dr. J. I. Toledo López — ASEO ESMERADO —

Los pacientes que no quieran ingresar en el Hospital General, tendrán en esta casa toda clase de comodidades. Esta casa está situada en el local debidamente preparado, esquina Sureste del Parque Central, opuesta á la Catedral.

Tip. "El Pueblo"—Calle 2° Sur—N° 443.